

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

España . . . . . 1  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 2  
Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarros, Asma, etc., con las  
**PASTILLAS MORELLO**

**CONFETTI** de un solo color.  
**SERPENTINAS** de distintos tamaños.  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**ANTICUARIO**  
Acaba de llegar en esta ciudad procedente de Barcelona, don Andrés Masot, anticuario, que vive calle de Copens, número 1, y se hospeda en el Gran Hotel de Mallorca, Conquistador, núm. 18, el cual participa que compra toda clase de objetos antiguos, como son tapices, damascos, terciopelos, joyas, sillerías, esculturas, tanto en piedra como en madera.  
Recibe en el domicilio donde se hospeda de diez de la mañana a doce y media y de dos a cuatro de la tarde.  
Se pasa a domicilio si lo solicitan y se guarda la mayor reserva.

**SUBASTA DEFINITIVA**  
Se adjudicará al mejor postor dos casas contiguas sitas en esta ciudad señaladas con los números cinco de la calle de la Bolsería y 4 y 8 de la de Cereales.  
Dicha subasta tendrá lugar día 11 de los corrientes a las 12 en el despacho del notario D. Miguel I. Font en cuyo poder se halla el pliego de condiciones que ha de regir en la subasta.

**JAIME HERNANDEZ**  
PINTOR  
San Miguel 21, Palma  
Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.  
La colocación del papel a 1 real rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.  
Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.  
Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

**GRAN COMPETENCIA**  
San Miguel, número 21—Palma

**A LOS AGRICULTORES**  
Tenemos el gusto de participarles haber recibido una importante partida de nitrato de sosa directamente de la casa productora, lo que nos permite ofrecer dicho artículo a precios sumamente reducidos.  
No comprar sin visitar antes la droguería de Quetglas y Maiberti.

**ANTIGUA CASA SUAU**  
GALERIA 18 y 20

**Curación de la Tos**  
Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.  
FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ  
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2.—Palma de Mallorca.

**Nitrato de sosa directo**  
SUPERIOR Y MOLIDO  
Riqueza garantida según análisis  
Precios de competencia  
Alzamora Hermanos

**EL 'RON BACARDI'**  
es el mejor del mundo.  
Unico representante en Baleares: Bernardo Estela.

**QUIEN QUIERA VESTIR BIEN**, precios económicos. Sirvase en la Sastriera de los Almacenes Montaner, Sindicato, 2 a 10.

## Estudiando una huelga

La organización obrera.—El espionaje.—La buena voluntad.—El ideal anarquista.—Idas y venidas.—Peligros para el obrero.

El inteligente escritor que firma este artículo, antiguo y querido colaborador nuestro, ha sido enviado por el «Diario Universal» a Reus con objeto de estudiar de cerca las causas y fases de la huelga general.

Hay algo en esta huelga que merece peculiar atención; es el modo con que la llevan los obreros. A todas horas cruzan las calles tortuosas de Reus que más tiene aspecto de medioeval, ciudadón castellano que de villa industrial, obreros envueltos en las mantas con la visera de la gerra calada hasta los ojos, que caminan silenciosa y prestamente sobre las alpargatas. Van de uno en uno, a lo mas en grupos de a tres. Pasan por delante de los comercios y de los talleres, de los almacenes y de las fábricas, se enteran con una mirada de lo que ocurre y siguen su camino. Hay 200 ó 300 ocupados voluntariamente en tal faena. Son los zelotes de la huelga, los que vigilan a los compañeros de vacilante espíritu, alientan con sus palabras a los tímidos y amenazan con futuros castigos a los que piensan en rendirse.

Si algún huelguista se acerca a un patrono, no tardan diez minutos en saberlo los compañeros de su gremio. Los patronos se sienten espionados de todas partes; se irritan contra esta vigilancia continua, efectuada en los términos más amistosos; desahogan su exasperación en las reuniones que se celebran a diario en la Cámara de Comercio, pero individualmente se encuentran atados, y hay varios que pagan los salarios a los huelguistas, aunque estos fondos sirvan para acrecentar la resistencia.

—¿Cómo han logrado ustedes organizar esta huelga de modo tan perfecto?—he preguntado a varios de los obreros que me han parecido ejercer mayor influencia sobre los otros.  
—No es organización—me han respondido—es buena voluntad.

No sé si es buena voluntad ó mala; si que es voluntad. Hay varios fabricantes que, ante las peticiones de los peones, se habían decidido a concederles las nueve horas de jornada, las 21 pesetas semanales y el descanso dominical ¿Por qué no trabajan? ¿Por solidaridad, me han contestado. «Pero si trabajarán, les he dicho, podrían ayudar económicamente a los compañeros cuyos patronos no acceden a sus demandas.»—Más que la ayuda económica, les hace falta la solidaridad.

Y no hay manera de sacarles otra cosa. Sólo uno ha sido conmigo explícito. No diré su nombre, porque una cosa me parece estudiar esta huelga y otra distinta hacer de... (iba a soltar un apellido).

—Obramos así porque lo que queremos es la revolución. Quéjese para los ingleses y alemanes mejorar paulatinamente las condiciones del trabajo. Son de otras razas. La nuestra, la latina, ha de seguir su temperamento. Los burgueses van a encontrarse dentro de tres ó cuatro días con lo que no esperan.

—¿Y si pierden ustedes?  
—¿Qué importa!... Aunque nos maten a nosotros, las ideas no mueren.  
—¿Anarquista?  
—¿Como usted quiera llamarme!  
—¿Hay muchos en Reus?  
—Si los patronos continúan en su intransigencia, pronto lo serán todos.

En realidad no hay aquí más de quince ó veinte obreros anarquistas. Creo que se ha exagerado mucho al ponderar la cuantía numérica de los anarquistas catalanes; pero lo que no representan por el número lo pueden por la calidad. Son los más leídos entre los trabajadores, manejan con destreza cuatro ó cinco ideas generales, trabadas con lógica, y expresan firmemente palabras sonoras que hieren la fantasía de este pueblo mediterráneo. Son los que organizan a los obreros, los que hablan en los mítins, los que recorren los llanos y los montes

de Cataluña. Todos los días van y vienen por las poblaciones industriales. El llamado «pacto del hambre», que consiste en el acuerdo de los fabricantes barceloneses de no admitir a ninguno de ellos en sus talleres, ha contribuido a la extensión de la propaganda. Entre ellos los hay que viven de «las ideas» y las expenden como si fueran alpargatas; pero hay que reconocer en la mayoría una buena fe puesta al sacrificio.

No tienen razón. Sus argumentos son absurdos. Basta pensar con frialdad durante diez minutos para ver que no hay proporción entre sus fines y los medios de que disponen para realizarlos. ¿Qué lograrían prolongando la huelga indefinidamente? Perecería la industria de Reus, y los patronos se marcharían a otra parte. Ya ha ocurrido eso mismo con la antigua industria tejedora del país. Allí en los años de la juventud de Prim era aquí floreciente, y también se asociaron los obreros y sostuvieron huelgas y lograron mejorar su condición.

Garaban los tejedores diez y un doce duros semanales; llegaron a constituir una aristocracia, que sabía repartirse la mayoría de las ganancias del patrono. Pero sobrevino la concurrencia, fué necesario rebajar los salarios, se resistieron los obreros a la rebaja, sobrevino la muerte de la industria, y los orgullosos tejedores que no emigraron del país hubieron de allanarse a servir de peones en otros menesteres.

Ya la actual huelga ha arruinado definitivamente diversas industrias. «Nosotros nada perdemos»—dicen los obreros;—«¡pleiteamos por pobres!» Pleitean por ricos, porque su salario es capital y lo pierden.

«La fábrica que aquí se cierre se abrirá en Barcelona»—me dicen.  
—¿Pero no quieren también ustedes que se cierren las de Barcelona?  
—¡Ah, ya lo creo, y todas las del mundo mientras subsista el régimen capitalista!

Pero pienso en lo que ocurriría a los obreros españoles si muriera nuestra industria, y les veo muy lejos, en Norte América, en Australia, mendigando trabajo, que no querrian darles, no ya los patronos, sino aquellos obreros constituidos en agrupaciones cerradas, orgullosos de su país y de su sentido práctico.

RAMIRO DE MAEZTU.

## Proceso Rubino

Bruselas 7.—Ha comenzado, según anunció, la vista del proceso contra Rubino por regicidio frustrado en la persona del Rey Leopoldo.

El acusado declaró que mientras estuvo en Inglaterra pensó en asesinar al Rey Eduardo, y si no lo hizo fué porque no encontró momento oportuno para el atentado.

Rubino produjo sensación en el público numeroso que asistía a la vista cuando gritó con voz fuerte: «Yo no soy digno de ser castigado; lo sois vosotros, los representantes de esta odiosa sociedad, los indignos amos que tenéis sometidos a una esclavitud irritante a los obreros. Yo os acuso, y el partido anarquista, ¡entendido bien!, los condena a muerte».

Manifiesta el acusado que ha sufrido mucha miseria.

Vino de Londres a Bruselas con la idea de suicidarse, y quería ir a Italia para cometer allí el atentado contra el Rey Victor Manuel; pero la falta de recursos se lo impidió.

Explica el procesado que desertó del ejército italiano porque los oficiales le maltrataban.

Manifiesta que fué siempre honrado y se defende de haber realizado falsificaciones, a consecuencia de las cuales fué condenado en Milán, diciendo que es víctima de una venganza.

El presidente le recuerda que entró al servicio del Consulado de Italia para vigilar aquí a los anarquistas, y que percibió en tal concepto dinero.

Rubino contesta que es cierto; pero que su intención fué la de burlar a las autoridades.

—Jamás—añade—me he aprovechado en beneficio propio de ese dinero; siempre lo he consagrado a socorrer a mis camaradas pobres y necesitados.

El presidente.—¿Por qué ha ocultado

usted su situación a sus amigos anarquistas?

Rubino.—Porque no hubieran comprendido la magnitud de mis actos.

El presidente.—Sus compañeros de usted le han expulsado de sus Centros ha sido usted juzgado por ellos;

Rubino.—Yo no acepto jueces de ninguna estafa. Por lo demás, me río de ellos. Afirmando y sostengo que hacía traición al Consulado.

El presidente.—¿Por qué aceptó usted donativos en dinero?

Rubino.—Para comprar un revólver, porque un anarquista debe estar siempre armado.

El presidente.—No conozco los deberes del anarquista.

Rubino.—Vais a saberlos. La tierra es mi dominio, y yo debo de estar armado contra las bestias feroces de la sociedad.

El presidente.—Vengamos al atentado. Cuando vino usted a Bruselas, ¿quería usted matar al Rey?

Rubino.—No; buscaba trabajo y un panadero me ofreció doce francos por semana. Si en tal momento hubiese tenido un revólver, hubiera matado a ese sinvergüenza.

Rubino relata a continuación el atentado en los términos conocidos, sin añadir nada nuevo ni interesante.

Continúa la vista.  
Impresiones de Bonafoux

Paris 7.—Rubino en la Audiencia resulta una verdadera decepción. Habla demasiado para ser anarquista, y no aparece soberbio, sino vanidoso.

Produjo pésimo efecto disculpando el atentado que cometió, porque dijo que había anunciado que cometería el atentado y no quería quedar en ridículo.

«Un anarquista que teme al ridículo! Es un colmo.

## Noticias

### DEL EXTRANJERO

Los estudiantes matriculados en la Universidad de Paris en el curso actual son 12 414.

La Facultad de Teología protestante cuenta 62 alumnos franceses y dos extranjeros; la de Derecho 4.865, de los cuales 302 son extranjeros (104 romanos, 60 egipcios); la Facultad de Medicina 3.827, entre ellos 327 extranjeros y 78 alumnas extranjeras, de las cuales 69 son rusas; la de Ciencias 1.363 matriculadas, con 142 extranjeros y 36 alumnas también extranjeras; la de Letras 1.785 de los cuales 197 hombres y 71 mujeres son extranjeros (99 rusos, 80 alemanes y 39 americanos del Norte), y en la Escuela Superior de Farmacia hay matriculados 1.683, de los que únicamente 19, entre ellos seis turcos, son extranjeros.  
La cifra total de estos últimos asciende a 1.334.

Tanger 7.—Se ha confirmado oficialmente que un poderoso ejército imperial, bajo el mando de Menehbi, se dirige a Tazza.

El ministro de la guerra del Sultán lleva órdenes severísimas, y se propone sitiar y destruir la población que ha servido de baluarte al Pretendiente, no dejando en ella piedra sobre piedra.

—Bruselas 7.—La Princesa de Sajonia, siguiendo los consejos de sus abogados, ha roto sus relaciones con Giron. Dicese que éste debe llegar mañana a Bruselas, y que si la ruptura se ha verificado ha sido para que la Princesa quede en libertad para ver a sus hijos, uno de los cuales se encuentra gravemente enfermo.

La Princesa no ha salido aún de Ginebra porque aún no le han mandado el pasaporte que pedía a fin de estar al cuidado de sus hijos.

Emprenderá su viaje tan luego como obtenga ese salvoconducto.

Ginebra 6.—El señor Zehme Lachenal, abogado de la Princesa Luisa, ha comunicado la nota siguiente: «Giron saldrá de Ginebra esta noche y llegará mañana a Bruselas, donde residirá con su familia. Ha roto toda clase de relaciones con la Princesa Luisa, a fin de no ser un obstáculo para la reunión de ésta con sus hijos.»

**PARA ROPA BLANCA**, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 y 10.

## DE LA CAPITAL

El señor Juez de instrucción del partido de Castellón, cita, llama y emplaza a Rafael Serra Palou de 33 años de edad, natural de La Pobla, para que dentro del plazo de diez días se presente en dicho Juzgado, al objeto de ampliarle la indagatoria en la causa que se le sigue por el delito de hurto.

El señor Alcalde de La Pobla cita a los mozos del actual reemplazo del cupo de aquella villa para que el primer domingo de Marzo próximo comparezcan al acto de clasificación y declaración de soldados.

La distribución de fondos aprobada por la Comisión provincial para atender a las obligaciones del presente mes ascienden a 72.347'98 pesetas distribuidas en la siguiente forma:

Administración provincial, 4.572'08 pesetas; Servicios generales, 1.420; cargas, 166,68; instrucción pública, 2.207'50; beneficencia, 39.598'50; corrección pública, 1.250'00; imprevistos, 1.000; obras diversas, 916'66; otros gastos, 516'66.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular requiriendo a los Alcaldes de los pueblos para que con arreglo a lo dispuesto por el artículo 2.º de la vigente Instrucción de Loterías, impidan toda clase de rifa de interés particular ó colectivo y la circulación y venta de billetes de todas clases.

Al propio tiempo les encarga que le denuncien la mas leve trasgresión del citado precepto legal y en caso de no hacerlo así incurrirán desde luego en las responsabilidades consiguientes.

Para efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Estalenchs el proyecto de alineación y rasante que comprende la calle y caserío de aquella población llamado del Arrabal.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva da cuenta de haberse cometido un robo en la casa de campo denominada «Can Berliu», consistente en 3 sábanas, 6 camisas, 3 servilletas, 7 delantales, 2 faldillas, un mantel, 2 y media docenas de huevos, un calzon, 5 cuarteras de trigo, una de habas, 9 almudes de almendras, 4 barcillas de avena, y varios otros objetos de menor valor.

Hasta ahora a pesar de las pesquisas practicadas no ha sido descubierto el autor.

—Por la de los puestos de Binissalem y La Pobla han sido denunciados a los alcaldes respectivos varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Según el estado demográfico Sanitario formado por las oficinas del Ayuntamiento se registraron en esta ciudad durante el mes de Enero último 177 nacimientos y 120 defunciones.

Clasificadas estas por el sexo 76 fueron varones y 44 hembras.

Según la edad, fallecieron antes de cumplir un año 14 varones y 3 hembras; de un año a cuatro, 12 y 2; de cinco a diez y nueve, 3 y 4; de veinte a treinta y nueve, 10 y 6; de cuarenta a cincuenta y nueve, 17 y 5; de sesenta en adelante, 2 y 14.

Las enfermedades causaron, las fiebres tifoideas, 2 defunciones; la escarlatina, 5; la coqueluche, 1; la difteria, 2; el gripe, 2; la tuberculosis, 19; el cancer, 21; las enfermedades nerviosas, 16; las enfermedades orgánicas del corazón, 14; la bronquitis, 7; la pulmonía, 13; las afecciones del estómago, 1; la diarrea, 2; las enfermedades intestinales, 3; la cirosis, 2; la nefritis, 5; la debilidad congénita, 8; de debilidad senil, 12; de muerte violenta, 1 y de otras enfermedades 3.

Por Real orden del ministerio de Hacienda, comunicada al de Marina, se ha dispuesto lo siguiente:

Primero. Que en los hallazgos de tabaco ocurridos con anterioridad a la publicación del Reglamento de 21 de Febrero de 1901 para la ejecución del convenio entre el Estado y la Compañía arrendataria, y resueltos con su-

cción á la dispueste en la instrucción de 4 de Junio de 1872 sobre jurisdicción de las autoridades de Marina, se abomará por la Renta á los halladores, cuando el tabaco se declare útil, el valor total del mismo, si el hallazgo hubiese ocurrido dentro ó sobre la superficie del mar, y una tercera parte si hubiese tenido lugar en la costa.

Segundo. Que en los mismos casos pero cuando el tabaco sea inútil, se satisfará á los halladores, por equidad el premio de treinta céntimos de peseta por cada kilogramo; y

Tercero. Que en los hallazgos ocurridos después de la publicación del citado Reglamento de 21 de Febrero de 1901 se aplicará, tanto en el procedimiento como en los premios, lo establecido por el art. 70 de dicho Reglamento.

Per la policía fué ayer detenido un muchacho de unos 13 años de edad presunto autor de la sustracción de 20 pesetas de una casa de huéspedes de esta ciudad.

Dicho muchacho fué puesto á disposición del señor Juez competente.

Habiendo llegado á noticia de la guardia municipal, de que se había cometido un robo de 50 ptas. en la sociedad el «Fomento de la Pintura», se puso á practicar las oportunas diligencias que dieron por resultado la detención de dos muchachos que confesos del hecho han sido puestos á disposición del señor Juez competente.

Uno de dichos muchachos se ha confesado también autor de la sustracción de un paraguas de la misma sociedad.

El señor Alcalde impuso ayer varias multas de 250 pesetas cada una á otros tantos vecinos del Melinar de Levante por escándalo promovido en la vía pública.

Nos escriben de Mahón, diciéndonos que fué hallado en el mar el cadáver de un niño recién nacido.

A la mañana siguiente fué detenida la mujer que había abandonado á la criatura.

El domingo próximo se celebrará un banquete en el local de la Cámara Agrícola Balear con objeto de solemnizar la inauguración del nuevo local.

El cubierto será de 10 pesetas.

He aquí el programa de la fiesta que ha de celebrarse en Santa Eulalia.

Esta tarde habrá visperas, completas, maitines y laudes solemnes con órgano.

Mañana á las diez de la mañana tercia, bendición del campanario.

—Himno á Santa Eulalia á gran orquesta música de D. Guillermo Massot, letra de D. Miguel Costa y Llobera.—«Introito» de D. Guillermo Massot.—«Kyries» de D. Dietsch.—«Gloria» de Gounod.—«Gradual» de don Guillermo Massot.—«Credo» del Mtro. Dietsch.—«Sanctus» de D. Melchor Massot, Pbro.—«Agnus Dei» de Gounod y repetición del Himno.

El sermón está á cargo del M. I. Sr. D. Mateo Rotger, conóngo de la Iglesia Catedral.

Por la noche aniversario, de la instalación de las Hijas de María con sermón por D. Pedro Llopart, Bibliotecario, finalizando con el canto del Himno á gran orquesta, dedicado á Santa Eulalia.

Hoy y mañana por la noche, concluida la función de la Iglesia, la banda de música del Regimiento amenizará la velada, tocando en la plaza escogidas piezas de su repertorio.

Ayer fué conducida á la última morada el cadáver de la señora doña Bárbara Sampol y Alzina viuda de Ribas.

Acompañamos en el justo pesar que le embarga á su hijo el distinguido médico don Rafael Ribas.

Ayer falleció á la edad de nueve años el niño Domingo Ribas Prats, hijo del conocido pintor don Antonio Ribas, profesor de la Academia de Bellas Artes.

Enviamos á la familia la expresión de nuestro pésame.

En poder de los acomodadores del Teatro Principal se halla un paraguas que fué encontrado hace algunos días en una butaca de dicho teatro.

Ayer por la mañana empezaron los trabajos para empedrar de nuevo la parcela que ocupaba la demonda illeita de «San Cristófol».

Han sido nombrados aspirantes de segunda clase á oficiales de Administración con el sueldo anual de 1.000 pesetas don Jaime Ripoll y Sureda y don Francisco Rius Nogués, los cuales

pasan á prestar servicio en dos plazas que han resultado vacantes en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia.

Entre los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor correo de Barcelona figuraban el Senador del Reino don José Maluquer, don José del Hoyo, don Juan Palmer y los periodistas don Juan Parpal, Redactor del «Noticiero Universal» y don Pedro Pagés Redactor de la «Veu de Catalunya».

A consecuencia de haber circulado á las primeras horas de la tarde de ayer, la noticia de que el señor Ministro de la Gobernación había resuelto regresar á Madrid en el vapor correo de Barcelona, á la hora de la salida de dicho buque, acudieron al muelle algunas autoridades y gran número de amigos políticos.

Se decía también que el viaje precipitado del señor Maura obedecía á un telegrama del señor Silvela llamándole para que asistiera al Consejo que ha de celebrarse mañana por la noche en Palacio.

A última hora el señor Maura suspendió el viaje por haberse agravado su aneiana madre.

Los dependientes del comercio de ropas de esta ciudad han dirigido al señor Ministro de Gracia y Justicia el siguiente telegrama:

«Asociación dependientes comercio de Palma Mallorca felicita unánimes y entusiastas á Vucenencia por su conferencia Centro Instructivo Obrero sobre Descanso Dominical y confía en su desinteresado apoyo para lograr tan humanitaria ley.—Presidente Mateu».

Siendo muchísimos los que nos piden números de ayer debemos advertirles que agotamos la edición al mediodía, á pesar de haber aumentado la tirada.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Planas y con asistencia de los señores concejales Mustaner, Bennin, Fuater, Bestard, Salas, Rosselló y Gómez, Bibilini, Cafiellas, Fuster (don Gabriel), Gamarra, Garcías Moll, Pina, Font y Monteros, Canet, Montaner, Cuschi ri y Mateu, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad en primera convocatoria, tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se enteró de un oficio del empleado don Bernardino Mulet participando haber cesado en el cargo de delineante de las oficinas municipales.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Fomento autorizando la colocación de varias calderas.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se acordó que el mismo contratista de las obras del subvención de la calle de la Platería, se encargue de la colocación de una tubería de hierro para conducción de aguas potables que costean los vecinos de la citada calle.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Hacienda diciendo que el gasto de 1284 pesetas para las obras de la continuación de la alcantarilla de la calle de la Platería, cabe dentro de la consignación del actual presupuesto.

De acuerdo con lo propuesto por la misma Comisión se acordó comunicar al señor Delegado de Hacienda, que el Ayuntamiento no puede aumentar la consignación destinada al pago de haberes al personal de la escuela de Artes é Industrias, sin que reciba una orden expresa del ministro.

El señor Alcalde dió cuenta de que el señor Arquitecto ha terminado el plano del paseo de Sagreras, y pidió la correspondiente autorización para gestionar que la Junta de obras del Puerto ceda los terrenos que se necesitan.

La petición del señor Planas fué aprobada por unanimidad.

Y, no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## Audiencia

Doce años de reclusión

A puerta cerrada continuó ayer el juicio por Jurados de la causa seguida por el Juzgado de Iaca contra Monserrate Martorell, por el delito de homicidio, cometido en la persona de Miguel Frau, en el lugar de Mancor, el 13 de Julio de 1902.

El procesado estaba, además, acusado de tentativa de violación en la persona de la esposa del interfecto,

María Pizá. De este delito le absolvió el Tribunal pero le consideró culpable del de homicidio, en el cual apreció el fiscal (señor Astray) la atenuante 4.ª del artículo 9.º del Código Penal, pidiendo para el procesado la pena de 12 años y un día de reclusión temporal, mitad de costas, mas la indemnización de 3.000 pesetas á la viuda del interfecto, debiéndole ser de abono la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida.

La defensa, (señor Rosselló y Alemany) se mostró conforme con esta petición, y á ésta se ajustó la sentencia dictada por el Tribunal de Derecho.

El procesado es un muchacho de veintinueve años.

El juicio terminó á las dos de la tarde.

Señalamiento

Para pasado mañana está señalada la vista en juicio por Jurados de la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad contra Guillermo Barceló, Miguel Muntaner y Sebastian Gimenez, por el delito de robo.

Estarán defendidos por los letrados don Joaquín Pascual y don Antonio Rosselló y Gómez, representando al Ministerio público el abogado fiscal don Antonio Astray.

## Del Ejército

Continuación en el servicio y reenganche: Se ha concedido como gracia especial la rescisión del compromiso al guardia civil Bartolomé Oliver Nicolau.

Asuntos varios: Autorizando para rectificar á su petición historial del carabinero Vicente Martí Gil.

Ascensos: Han sido ascendidos al empleo superior inmediato al comandante de Infantería del batallón 2.º Reserva de Baleares número 4 don Florencio Rodríguez Ardió, y al primer teniente del mismo cuerpo del batallón de Baleares número 1 don Juan Sureda Sureda.

También se ha concedido el empleo superior inmediato al primer teniente de artillería del batallón de plaza de Menorca don José Mascareñas García.

## Por los campos

La primavera asoma ya por nuestros campos y empiezan á ofrecer notable aspecto los sembrados lo mismo que el arbolado.

El agricultor se muestra satisfechísimo de la marcha de la cosecha, asegurando que de continuar como hoy han de obtenerse beneficios importantes.

En general, los campos de trigos y especialmente de habas se presentan lozanos y con un aparato notable de producción, asegurándose, que si los primeros meses de calor y la falta de aguas de Abril, no ocasionan inconvenientes, resultará muy superior á la del año último.

Se hacen buenos augurios de la próxima cosecha de almendra, fados en que el tiempo regular que hemos experimentado este invierno, nos salvará de los helados extemporáneos, que es lo que regularmente empujece la producción.

Esto, sin embargo, no es si no sólo una pre-unción que Dios quiera, llegue á hacerse efectiva.

Hácese muchos elogios de las variedades de trigos ensayados este año especialmente de la variedad «fucense», que en muchos sitios, dice se supera en altura á los del país en más cuatro dedos.

Juzgamos de mucho interés para los productores de naranja exponer los medios que se emplean para destruir el insecto que ataca á la planta conocida con el nombre de «Ycerya purchasi», que tanto daño ocasiona.

Se supone que esta cochinilla fuere al principio el pulgón lanigero, que en España ataca á algunos frutales y especialmente el manzano; pero en breve se vió por los efectos manifiestos de su destrucción y caracteres en su rápida expansión, que se trataba de la «Ycerya» que ataca á la mayor parte de los arboles, arbustos y hasta algunas gramíneas y plantas de jardín.

Las plantas atacadas mueren rápidamente. El insecto clava el «rostrum» en los ramos de las plantas para absorberle la savia; se adhiere á la planta el insecto y va formando con sus secreciones un saco óvifero, una especie de capullo que muchas veces llega á tener más de dos centímetros, donde deposita los huevos, formándose allí la larva y prosiguiendo ince-

saxentemente su funesta y abundante multiplicación.

Cada hombre en cada pastura puede dar 12.000 huevos.

El tratamiento descubrierte para combatir la plaga consiste en una emulsión de sulfuro de carbono y jabón amarillo, aplicado en una fuerte pulverización, por medio de una bomba. La acción mecánica cáustica de esta preparación destruye el insecto.

Como desgraciadamente este tratamiento resultará caro y exige aparatos muy costosos, en el extranjero se sigue el procedimiento de poblar los plantíos atacados de ponjas de himenópteros, que son tan enemigos de la «Ycerya» que sólo de ella se alimentan, multiplicándose prodigiosamente.

En 600 propiedades se han establecido colonias de himenópteros llamadas «Vedalia» que se propagan y distribuyen por todas partes.

La «Vedalia» pasa por las tres formas de la larva, ninfa é imago.

En el primer estado se presenta veraz y por lo tanto más útil.

Rompe los sacos óviferos de la «Ycerya», se introduce dentro de ellos y destruye todos los huevos.

## Notas del Mar

Procedente de Mahón y Alicante é Ibiza llegaron ayer á las cuatro, y seis respectivamente de la mañana, los vapores Isla de Menorca y Balear conduciendo ambos la correspondencia, pasaje y carga.

—Una de estas pasadas días llegó sin novedad al puerto de Brunwich (Estados Unidos) la corbeta Tres Amigos.

Aleudía 10 á las 9 m.  
Viento S. O. flojo, mar llana, cielo claro.

Sóller 10 á las 8 m.  
Viento muy flojo del Sur, mar llana, cielo despejado.

—De la Isla de Cabrera llegó ayer al medio día el vaporcito del mismo nombre.

—Para Mahón y Barcelona respectivamente salieron ayer tarde á las cinco, los vapores Isla de Menorca y Beller, embarcado ambos la correspondencia, pasaje y carga.

## Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas  
Continúan en San Felipe Neri, á Nuestra Señora de Lourdes. A las seis de la mañana la exposición del Santísimo y á las diez tercia y misa cantada.

Por la tarde á las seis rosario y primer día de triduo con meditación y la solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Santa Eulalia á las cuatro de la tarde se cantarán maitines y laudes con gran solemnidad, en preparación á la fiesta de la Santa, titular de dicha Parroquia.

Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora del Milagro, en San Miguel.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas  
Terminan en San Felipe Neri. A las seis de la mañana exposición del Santísimo; á las diez tercia y misa cantada.

A las seis de la tarde rosario, meditación, estación y la solemne reserva del Santísimo.

Otras funciones

En Santa Eulalia grande solemnidad por ser el décimo sexto centenario del Martirio de la Santa Virgen Titular y por la bendición de la torre campanario. A las diez de la mañana se cantará terea con órgano; en seguida el limo. señor Obispo bendecirá la mencionada torre después de cantado el Te Deum; misa Pontifical en la cual predicará el M. I. señor don Mateo Rotger canónigo.

Al anochecer fiesta del aniversario de la instalación de la Asociación de las Hijas de María con música y sermón que dirá el orador don Pedro Llopart, Pbro. Te Deum y la reserva.

Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora del Pilar, en San Jaime.

OBRA NUEVA  
POR  
**JULIO VERNE**  
**LOS HERMANOS KIP**  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner. — C dena 2.  
EN NOVEDADES PARA SEÑORA  
Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Quiéran trabajar

Madrid 10 á las 10  
Cádiz.—Huelguistas de todos los oficios apostados en la plaza de San Juan de Dios estaban esperando que llegaran los obreros de la Trasalántica.

Al llegar éstos, una comisión les escitó á la huelga, pero los obreros de la Trasalántica contestaron que no estaban asociados y que deseaban trabajar.

En vista de esta negativa los huelguistas se disolvieron pacíficamente.

En los centros obreros se celebran frecuentes reuniones.

Huelga de Marruecos

Madrid 10 á las 10  
Santander.—En las minas de Udias huelgan ciento cincuenta obreros.

Guardan una actitud pacífica. Piden aumento de jornal.  
Tánger.—El Roghi se vigoriza con nuevos adeptos.

El celebrar en la ciudad de Fe el triunfo de las tropas imperiales se atribuye á una razón de estado.

Detenido

Madrid 10 á las 11'10  
Coruña.—Ha sido detenido el guardal almacén de la casa Herce, que se llevó 10.000 pesetas.

Le capturó un empleado de la casa, rescatando la mayoría de los fondos.

La huelga de Cádiz

Madrid 10 á las 10'30  
Cádiz.—La huelga es general en el Astillero.  
También la secundan los albañiles.

Se trabaja para que se generalice, incluyendo también á los panaderos.

Han conferenciado las autoridades, tomando precauciones.

Mitín anarquista

Madrid 10 á las 10'30  
Cádiz.—Se ha celebrado un mitín anarquista.  
Se pronunciaron discursos contra los burgueses, encareciendo la unión de todos los obreros.

Se prepara una manifestación para esta tarde con el pretexto de un entierro.

Tranquilidad en Barcelona

Madrid 10 á las 13  
Barcelona.—Reina tranquilidad completa.  
La benemérita patrulla por las calles.

Hay menos huelguistas, Los regimientos de caballería ha salido á un paseo militar hasta Sardañola.

Nombramiento de las huelgas

Madrid 10 á las 14  
Ha sido firmado el nombramiento de Subgobernador segundo del Banco de España á favor del señor González Peña.

También se ha firmado una combinación de magistrados.

Las huelgas de Barcelona, Reus y Cádiz siguen en el mismo estado.

Entierro del señor Duque de Tetuan.—La comitiva.

Madrid 10 á las 16'15  
16'20  
El entierro del señor Duque de Tetuan ha resultado solemnisimo y concurrido.

A las tres bajaron el feretro varios amigos de la familia y sus ayudantes.

La carroza era modesta é iba tirada por cuatro caballos.

Del féetro no pendía cinta alguna.

Han presidido el duelo los señores Sotomayor, Coello, Vista-hermosa, Silvela, Montero Rios,

†

## D. MARIANO PALLISER Y MIQUEL

HA FALLECIDO

— Después de haber recibido los Santos Sacramentos —

— Q. E. P. D. —

Sus afligidos hijos, hijas, hijos é hija política, hermanos, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y conducción del cadáver á la última morada que tendrá lugar hoy á las cinco y media y seis de la tarde.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

Casa mortuoria: Teatro, 10, segundo.

## Ultimas noticias

### El descanso dominical

La tarea de anoche fué larga y fecunda en ideas sinceramente manifestadas.

Habia sido convocado el numeroso gremio de zapateros, y según expresión de los mismos, pocas veces se había reunido en tan importante número. Indudablemente la Comisión Organizadora puede darse por muy satisfecha y así lo dijo á los reunidos, á quienes mostró su agradecimiento.

Ya lo hemos dicho: la controversia fué muy extensa, y, además, se hizo por lo regular, con gran altura de miras. La de anoche puede contarse entre las reuniones más serias y que hacen creer en la esperanza de que puedan en breve destacarse hombres dignos de dar su parecer sobre asuntos públicos é intervenir é influir en la marcha de los sucesos de Palma y hasta de Mallorca.

A parte de esto, que para nosotros resultó agradabilísimo y lleno de esperanzas, y, á pesar de una discusión tan larga, llegóse á un resultado práctico, cual fué el nombramiento de los sindicatos que han de perseguir dentro de su gremio la misma finalidad que los organizadores. La elección recayó en los señores D. Bartolomé Parets, D. Antonio Obrador y D. José Guasp; y suplentes: D. Juan Solivellas y D. Juan Sampol.

En breve, volverá á reunirse el gremio para constituirse de una manera autónoma y discutirá y aprobará las bases especiales á fin de dar solución á cuantas observaciones se vertieran durante la luminosa y serena contraversia.

Para hoy están convocados á las seis los vendedores de almidón, de carbón y leña, los tintorerías y cordoneros y los componedores de paraguas.

El jueves, á las seis, reuniránse los vendedores de juguetes, y á las siete los dueños de jabonerías.

### Teatros

Principal

Mañana jueves se celebrará el beneficio de la primera actriz doña Matilde Moreno.

Se pondrán en escena el segundo y tercer acto de la comedia clásica «La moza de cántaro», el monólogo «Nabecilla de verano» en el cual la beneficiada cantará varios couplets y la comedia «Las cuatro esquinas» desempeñada por la beneficiada en unión de la señora Quijada y los señores Donato Gimenez y Agapito Cuevas, y el diálogo «El chiquillo».

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Se agrava la huelga de Cadiz**

Madrid 10 á las 17

Cádiz.—La huelga se ha generalizado, habiéndose visto pocas

veces aunarse tantos gremios, pues figuran agrupados incluso los matarifes.

La población se halla disgustada.

Varios grupos pacíficos recorren las calles.

Trában en algunos puntos los obreros de la ciudad, secundándoles los de los pueblos inmediatos.

### De Marruecos.-Exageración

Madrid 10 á las 17

Tánger.—Insistese en que se ha exagerado la noticia del reciente combate entre los rebeldes y la vanguardia de las tropas del Sultan.

Entre las cabezas que se suponían de rebeldes había algunas de leales muertos en campaña.

### En Barcelona

Madrid 10 á las 17'15

Barcelona.—El Gobernador ha cerrado el «Centro de la Federación Obrera», habiendo sido detenidos los miembros de la Junta.

### Más de la huelga de Cadiz

Madrid 10 á las 17'15

Cádiz.—Han sido cerrados los establecimientos.

Los obreros, obligados por la necesidad, recorren las calles, pidiendo particularmente para atender á sus necesidades.

Es imposible evitar las coacciones.

Todos los establecimientos cierran, por temor á las represalias.

En la calle del Rosario han sido detenidos algunos obreros que desobedecieron á la Benemérita.

### De Reus.-Intentando el paro

Madrid 10 á las 17'10

Reus.—Los huelguistas han celebrado un mitin pronunciándose discursos violentos.

Acordaron continuar la huelga.

Grupos numerosos se dirigieron á las fábricas donde se trabajaba pretendiendo que parasen, pero no pudieron conseguir sus propósitos.

La benemérita les intimó con el Mauser apuntándoles, lo que produjo gran pánico.

### De Cádiz.-Carga de la benemérita.

Madrid 10 á las 17'15

Cádiz.—Se publicará un ban-

do aconsejando el orden y prohibiendo grupos en las calles.

En la calle de Columela la benemérita ha dado cargas, lo que ha originado sustos y carreras.

### La causa de Cecilia Aznar

Madrid 10 á las 17'35

" > 17'45

" > 18'40

" > 19'45

Sigue la vista de la causa contra Cecilia Aznar.

A la cocinera del señor Pastor al comenzar á declarar le ha dado un síncope. Ha hecho manifestaciones sin interés.

Siguela á ella, las declaraciones del cobero que llevó á Cecilia Aznar y el camarero que la sirvió en la estación del ferrocarril.

El escribano señor Augulo describe la habitación donde fué encontrado muerto el señor Pastor al descubrirse el crimen.

El defensor de la Cecilia señor Aragón protesta de las preguntas que siguen á la antigua criada Rosa Andrés.

Después declara el sereno de la calle de Fuencarral que carece de interés.

Se suspende la vista.

Reanudada por la tarde se ha presentado á declarar el Doctor Urdisan, vecino de la casa en que vivía la víctima quien ha hecho la descripción con detalles de la alcoba donde se encontró al cadáver.

Cree que la muerte debió tener lugar entre las 3 y las 7 de la mañana.

Ha confirmado que el señor Pastor estaba débil.

Ha declarado un soldado de la Escolta Real, pariente de la Cecilia, quien ha confirmado que ésta le habló mal algunas veces del carácter del señor Pastor.

Después ha declarado Rosa Suarez, peinadora, diciendo que el exnovio de Cecilia, es actualmente cuñado suyo y que siempre las relaciones que tuvo con Cecilia fueron honestas.

Al presentarse á declarar la madre de Cecilia ésta ha caído al suelo sin sentido, á consecuencia de un fuerte ataque de histerismo.

La escena ha impresionado grandemente á los asistentes.

Ha sido asistida por el médico Sr. Isasa.

Han sido renunciados varios testigos, suspendiéndose después el juicio, siendo las 5'45 de la tarde.

### Entierro de un obrero.-Tiros.

Un herido.

Madrid 10 á las 19'45

Cádiz.—Esta tarde ha tenido efecto el entierro de un obrero, muerto á consecuencia de un tiro recibido en una de las algarradas.

Han asistido al acto unos 2000 huelguistas, quienes intentaron pasear el cadáver por las calles.

Se opuso á ello la guardia civil, que fué recibida á pedradas y á tiros.

La benemérita contestó á la agresión dando algunas cargas y haciendo algunos disparos que originaron carreras y causaron gran pánico.

Ha resultado un herido grave.

El cadáver fué conducido al cementerio escoltado por la guardia civil.

### Los tetuanistas y los liberales.-Obsequio rechazado.

Madrid 10 á las 23

El martes próximo se reunirán en asamblea general los tetuanistas para acordar el rumbo que deben seguir.

Se asegura que el señor Navarro Reverter se irá con Canalejas.

La Junta electoral de los liberales dirigirá una carta al señor Montero Ríos pidiéndole su curso.

Los señores Urzáiz y Montilá han firmado el programa.

El Gobernador ha rechazado 5.000 pesetas que le han ofrecido para los guardias que capturaron á los Humbers.

Bruselas.—El anarquista Rubino ha sido condenado á trabajos forzados.

### La huelga de Reus

Madrid 11 á las 0'50

Reus.—Las fábricas siguieron ayer trabajando.

Los obreros se han reunido acordando gestionar que se les conceda algo de lo que tienen pedido y que queden todos colocados.

Mañana visitarán á los patronos.

Créese que quedará reanudado el trabajo en todos los oficios excepto los carreteros.

### Sesión tumultuosa

Madrid 11 á las 0'55

Barcelona.—La sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento ha resultado tumultuosa con motivo de la cuestión relativa á la traida de aguas cuyo coste se calcula en 75 millones de pesetas, ignorándose aun su potabilidad.

El público que asistía al acto se dividió aplaudiendo unos y protestando otros.

Un espectador acusó á otros de haber cobrado dinero por aplaudir siendo expulsado del salón.

### Reunión de canalejistas

Madrid 11 á las 1'10

1'15

En la reunión celebrada por los comités canalejistas del distrito de la Audiencia, se habló de los futuros candidatos para diputados provinciales quedando designados los señores Beltrán y Massi.

El señor Canalejas pronunció un discurso con tonos avanzados.

Ha anunciado un nuevo viaje de propaganda y ha recordado que cuando pidió en el Parlamento la solución del problema agrario le llamaron anarquista.

Ha dicho que aspira ser agente de la voluntad de España, añadiendo que los desleales al Rey son aquellos que crean su política antimonárquica.

Ha atacado duramente á los liberales.

Al finalizar fué aplaudido.

Mencheta.

### TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy.—La Dolores y La cuerda floja.

A las ocho.  
Entrada general 0'90 pesetas.—Idem al Paraíso y Tertulia 0'60.

### Sociedades y Corporaciones

Isla Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 15 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los señores Accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son al portador, y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 4 Febrero de 1903.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.; El vocal-Secretario, Ramón Obrador.

### COMERCIO

Establecimiento antiguo, muy acreditado, en perfecta situación económica. Se vende, por motivos extraños al negocio.

Informarán en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

### MUCHACHO

De 14 años para estar en clase de criado y que sepa leer se necesita uno. Informes Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

Marqués de Estella y el Obispo de Sión.

Han asistido al entierro los prohombres de todos los partidos entre ellos los señores Balmez, Lopez Dominguez, Navarro Reverter, Castellano, Romero Robledo, Azcárraga, Dato, Garcia Alix, Allende Salazar, Teverga, Conde de Romanones, Rodrigáñez, Villaverde y muchos otros.

### La causa de Cecilia Aznar.-Declara Iglesias.

Madrid 10 á las 16'45

Continúa la vista de la causa contra Cecilia Aznar.

El relator da lectura al escrito de la defensa.

El procesado Iglesias declara que la mujer de Garreta ignoraba que fuese Cecilia la autora del crimen.

Confirma que Garreta estaba borracho al quemar la caja.

El resto de su declaración carece de interés.

El defensor de Cecilia, señor Aragón protesta de las preguntas que el fiscal hace á este testigo.

### Entierro del duque de Tetuán

Madrid 10 á las 16'45

Acudieron también al entierro del Duque de Tetuán los señores Canalejas, López Puigserver, Amós Salvador y Mellado.

Entre el cortejo figuraba una numerosa representación del ejército.

Tributaron los honores al cadáver un batallón de Cazadores, y varias secciones de caballería y artillería.

La comitiva tomó por la calle de Leganitos, plaza de San Marcial y cuesta de San Vicente.

### Otra huelga en Vigo

Madrid 10 á las 17

Vigo.—Se ha planteado la huelga entre los obreros ferroviarios, por cuyo motivo funcionan los trenes con retraso.

Los obreros tratan de generalizar la huelga en todas las estaciones hasta Monforte.

Mencheta

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

Las recetas los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antiestráigico; «cura» el 98 por 100 de

los enfermos del «estómago é intestinos», aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estóma-

go, las acedías, agüas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia g átrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apéite, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición

completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros

intestinales de los niños. No sólo «cura», sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomaxin», marca de fábrica registrada De venta, Serrano, 80 farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Febrero saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana-Caracas, Puerto Cabello, y La Guayra, somitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Caracas.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Febrero saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Oerña el vapor «Ciudad de Cádiz», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz el vapor «León XIII», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 28 de Febrero saldrá de Barcelona, haciendo hecho las escalas intermedias el vapor «Alicante», directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa occidental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Marzo saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Reina Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Febrero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo.—El 25 de Marzo de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acúdase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

## Vapores Trasatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes. El 1.º de Marzo saldrá el vapor

### Conde de Wifredo

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Canarias y Nueva Orlean.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cuba.

## Servicio de vapores franceses

DE E. CAILOL DUVILLARD.—SUCESOR

El vapor francés

### BASTIAIS

CAPITAN PRADES

Hará el servicio fijo entre Palma y los puntos de Marsella y Argel, según el siguiente itinerario:

Salidas de Palma

Mes de Febrero.—Para Argel, lunes 2 y 16 á las 2 tarde.

Para Marsella.—Miércoles 4 y 18 á las 2 tarde.

Mes de Marzo.—Para Argel, lunes 2, 16 y 30 á las 2 tarde.

Para Marsella.—Miércoles 4 y 18 á las 2 tarde.

Precios de pasajes

Para Marsella.—1.ª clase 88 pesetas, Segunda clase 27 id., Tercera clase 18 id.

Para Argel.—Primera clase, 32 pesetas, Segunda clase 22 id., Tercera clase 16 id.

AVISO.—Los señores pasajeros deberán estar á bordo un hora antes de la salida para la salida, y la carga dos horas antes.

Los cargadores recogerán el boletín de admisión de casa del agente, antes de enviar sus mercancías al muelle.

Para informes dirigirse á don Benito Pomas, Manjas, 14.

## LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la Plaza del Mercado.—PALMA.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

## AGENCIA FUNERARIA

DE

Narciso Puig

Calle de Jovellanos 16—1.º

Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquelas.

PRONTITUD EN EL SERVICIO

También en esta Agencia hay existencia de tumbas para alquiler.

## EMULSIÓN FORCADA

UNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconstituyente hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó demacrados, taridos en andar, desgastados, linfáticos, reumáticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

## No sufrirán

MÁS DE LAS GRIETAS

NIEVE, LOS SABAÑONES, SEDAS

LOS QUE USEN LA PASTA RUSA

## CURA-CUTIS

Mejor y más económico que todas las vaselinas y glicerinas existentes.

De venta en las Farmacias, Perfumerías y Droguerías.

PRECIO 0'50 CENTIMOS LA CAJA

Representante: D. Ramón Serra, Borja, 3, Palma.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS

DE TIERRAS REFRACTARIAS



Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Berceña. Teléfono, 8.277.

Despacho: Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

## Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando en acción reguladora vascular, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y sea hipertrófica ó atrófica, de forma seca, granulosa, glandular, cónica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

## Comercio de Maderas

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetro)

## Para alquilar

En el pueblo de Algaida y calle de la Playa, núm. 8, hay un piso de una obra recién construida, pues reune las comodidades apetecibles para una familia que desee vivir fuera de Palma. Para más informes dirigirse calle de Mera, núm. 1, entresuelo, (Palma) y en Algaida, calle del Rey, núm. 2.

## Alquiler

Se alquila un local propio para taller ó fábrica de cualquier industria pesada, situada en Palma en el huerto llamado vulgarmente del Secorri: consta de planta baja y un piso espacioso y ventilado, con estenso terreno y abundancia de agua de fuente y pozos, local separado propio para máquinas con su correspondiente chimenea. Informar en calle Zavala, número 6, piso 1.º

## Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el impertinente vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio

Imperial Padro

Frasco 16 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## ¿ más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## NO MAS CASPA NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

### El Tricofero Padro

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Centro de Anuncios

JUAN GONZÁLEZ

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

UNICO EN SU CLASE EN BALEARES

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina y La Última Hora

Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla

Tarifa de precios que rige desde 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.

Comunicados y remitidos á precios convencionales.

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una ó dos veces, se pagarán á doble precio.—Los comunicados á precios convencionales.

Se facilita diferentes maneras de anunciarse